



## Brèves économiques pour le Mexique, l'Amérique centrale et les Caraïbes

Semaines du 19 décembre 2019 au 1er janvier 2020

Mexique

2018 – PIB : 1223 Mds USD | Pop : 125 M hbts

### Économie

**L'investissement privé a chuté de 5,49% g.a. au troisième trimestre 2019, soit sa plus forte baisse en six ans.** Les investissements du secteur public se sont quant à eux contractés de 11,1%, marquant leur quatrième trimestre consécutif de baisse.

**Selon Carlos Slim, il est nécessaire que le pays investisse environ 5% de son PIB en infrastructures pour relancer la croissance.** Il a déclaré que ces investissements devraient notamment être orientés dans l'énergie, le développement des ports et aéroports, ainsi que dans le raffinage et l'accès à l'eau.

**L'inflation a atteint 2,63% sur la première quinzaine de décembre, son niveau le plus bas depuis juillet 2016.** Les spécialistes tablent sur une clôture de l'année à 2,9%, ce qui en ferait le deuxième taux le plus bas des 20 dernières années (après 2,13% atteint en 2015).

**La Confédération des chambres industrielles (Concamin) appelle à la mise en place d'une politique industrielle pour stimuler la croissance, et estime qu'il serait possible d'atteindre une croissance de 5% par an.** La Concamin dénonce notamment que le ralentissement des investissements a pour l'instant empêché l'économie mexicaine de générer le million d'emplois nécessaires chaque année pour intégrer les jeunes travailleurs.

**Au mois de novembre, les exportations du pays ont totalisé 37,5 Mds USD (-2,9% g.a.).** Cette contraction s'explique notamment par la baisse de 21,1% des exportations de pétrole. **Les importations mexicaines ont quant à elles totalisé 36,7 Mds USD, ce qui représente une contraction annuelle de 10,3%, sa plus forte baisse en dix ans.** En particulier, les achats de biens d'équipement ont diminué de 11,3% et ont ainsi totalisé huit mois de contraction.

**Le peso mexicain a atteint vendredi 27 décembre son meilleur niveau en huit mois, clôturant à 18,84 MXN pour 1 USD.** Le peso n'avait plus atteint un tel niveau depuis le 17 avril dernier.

### Finances publiques

**A la fin du mois de novembre, le solde primaire du gouvernement a atteint un excédent d'1,2% du PIB,** conforme à l'objectif annuel de 1% fixé par le gouvernement d'AMLO. Le niveau de la dette en pourcentage du PIB était ainsi de 43,3% au mois de novembre.

**Selon certains experts, les recettes budgétaires sont l'un des principaux facteurs de risques pour les finances publiques en 2020.** Au vu de la stagnation économique actuelle, les objectifs de revenus pour l'année risquent de ne pas être atteints, ce qui pourrait pousser

le gouvernement à sous-dépenser ou à réduire son budget. Pour rappel, le budget 2020 prévoit un excédent primaire de 0,7% du PIB.

**Le gouvernement annonce avoir économisé 388 M USD grâce à un nouveau processus d'achat consolidé de médicaments.** La procédure d'appel d'offres pour l'achat groupé de médicaments a été menée pour acquérir un total de 632 types de médicaments.

[Entreprises et grands contrats](#)

**La visite du Ministre des Affaires Etrangères Jean-Yves Le Drian a été reprise dans la presse mexicaine,** principalement sur la signature avec la Ministre du travail Luisa Maria Alcalde d'une déclaration conjointe sur le programme *Jovenes Construyendo el Futuro*, auquel désormais 26 entreprises françaises présentes au Mexique sont partie prenantes. La presse a également évoqué la rencontre du Ministre avec la maire de Mexico Claudia Sheinbaum.

**Seuls 2 des 20 champs prioritaires que PEMEX avait définis comme prioritaires pour 2019 produisent actuellement.** Selon les données de la Commission nationale des hydrocarbures (CNH), seuls les gisements de Chocol et d'Ixachi contribuent à la production actuelle de la compagnie pétrolière nationale. Selon le dernier calendrier présenté par Octavio Romero, directeur de la compagnie pétrolière, cinq champs auraient dû entrer en exploitation et s'ajouter à la production nationale de septembre à novembre: Xikin, Cibix, Valeriana, Quesqui et Chejebal.

Indicateur	Variation hebdomadaire	Variation sur un an glissant	Niveau du 01/01/2020
Bourse (IPC)	-0,6%	+4,1%	44 016 points
Taux de change USD/Peso	-0,3%	-2,7%	18,90 USD/MXN
Taux de change Euro/Peso	+0,9%	-4,3%	21,24 EUR/MXN
Prix du baril mexicain	+3,4%	+32%	57,68 USD

**AMERIQUE CENTRALE**

2018 – PIB : 268.2 Mds USD | Pop : 49 M hbts

**Selon Alicia Bárcena, Secrétaire générale de la CEPAL, le plan de Développement Intégral, destiné à lutter contre les causes structurelles de la migration dans le sud du Mexique et le Triangle Nord, contient 142 propositions dont certaines devraient être mises en œuvre dès février 2020.** Cette nouvelle version intègre les contributions de 20 agences des Nations Unies telles que la FAO, l'UNICEF et ONU Femmes.

**Costa Rica**

2018 – PIB : 59 Mds USD | Pop : 5 M hbts

**La banque centrale du Costa Rica a de nouveau abaissé son taux directeur de 0,5 point de pourcentage pour atteindre 2,75%,** afin d'atteindre l'objectif d'inflation fixé par le gouvernement.

**Les exportations de biens costaricains à destination des Etats-Unis ont augmenté de 4% entre 2018 et 2019.**

### Guatemala

2018 – PIB : 79 Mds USD | Pop : 17,2 M hbts

**La Banque Centraméricaine d'Intégration Economique (BCIE) a annoncé l'augmentation de la ligne de crédit de la Banque de Développement Rural (Banrural) de 60 MUSD, la portant ainsi à 120 M USD.** Cette ligne vise à financer les programmes d'augmentation de la compétitivité des PME et des secteurs productifs notamment en zone rurale.

**Le taux d'exécution du budget 2019 s'élève à 91,5% d'après le Système de Comptabilité Intégré Gouvernemental (Sicoïn).** Dès lors, 898 MUSD sur les 11,38 Mds USD du budget n'ont pas été dépensés au cours de l'exercice 2019. Le Ministère de la Défense rapporte un taux d'exécution du budget de 93%, le Ministère de l'Education 87,4%, le Ministère de la Santé 86,4%, le Ministère des Communications, Infrastructures et Logement 78,8%.

### Honduras

2018 – PIB : 23,8 Mds USD | Pop : 9,4 M hbts

**Le Conseil Hondurien des Entreprises Privées (Cohep) craint le rationnement d'électricité en 2020 compte tenu de la dette de l'Entreprise Nationale d'Energie Electrique (ENEE).**

**Un rapport de la Banque Centrale du Honduras estime les recettes issues des exportations à 3,5 Mds USD entre janvier et octobre 2019, soit une baisse de 4,8% par rapport à la même période en 2018.** La baisse des recettes serait due à une baisse des exportations du café, des bananes, de l'huile de palme, couplée à une baisse des prix.

**La Banque Interaméricaine de Développement (BID) octroie un prêt de 45 M USD pour des projets de connexion digitale.** Ces fonds sont notamment destinés à financer les équipements pour amplifier le réseau haut débit dans le pays à travers un modèle de partenariat public privé (PPP). Il vise par ailleurs à réduire les coûts de transaction pour les citoyens, entreprises et organismes publics, à inciter le développement de l'économie digitale, et à connecter 700 établissements publics éducatifs et de santé.

### Nicaragua

2018 – PIB : 13,3 Mds USD | Pop : 6,3 M hbts

**L'Union Européenne menace le Nicaragua d'une sortie de l'Accord d'Association UE – Amérique Centrale.** L'assemblée plénière du Parlement Européen a proposé à la Commission Européenne d'appliquer la clause démocratique de l'Accord d'Association, impliquant la sortie du pays de l'accord.

### Panama

2018 – PIB : 65,2 Mds USD | Pop : 4,2 M hbts

**L'Assemblée Nationale a approuvé en deuxième débat le projet de loi qui crée le registre unique des bénéficiaires finaux avec comme objectif de garantir une plus grande transparence.** Cette nouvelle loi cherche à faciliter la supervision des avocats et à renforcer la coopération internationale.

**Le salaire minimum sera augmenté de 3,3% au 15 janvier 2020.** Actuellement, le salaire minimum de la région 1 (hors Darien et comarcas) est de 721 USD par mois et celui de la région 2 (inclus Darien et comarcas) de 563 USD par mois.

### Salvador

2018 – PIB : 26 Mds USD | Pop : 6,6 M hbts

**D'après un communiqué de l'entreprise française Neoen du 23 décembre dernier, la nouvelle centrale solaire Capella Solar a atteint un stade de construction de 90% et devrait être inaugurée le 1er avril 2020.** Pour rappel, le projet compte deux stations (Albireo I

et Albireo II) cumulant une capacité de 140 MW, pouvant alimenter en moyenne 255 000 foyers en énergie. La nouvelle centrale sera la plus grande dans la zone centraméricaine. Neoen qui disposait déjà d'un premier parc solaire au Salvador, "Providencia solar" (101MW) est le leader du solaire dans le pays et l'un des principaux acteurs en Amérique centrale.

**Un accord de libre-échange entre la Corée du Sud et le Salvador entre en vigueur le 1er janvier 2020.** L'accord, ratifié en août dernier, vise à étendre les relations commerciales entre les deux pays, notamment dans l'équipement de haute technologie, produits industriels, le sucre, le café et le textile. La Corée du Sud est le 3ème partenaire commercial asiatique du Salvador, derrière Taïwan et le Japon.

## CARAÏBES

2018 – PIB : 156 Mds USD | Pop : 27 M hbts

### Cuba

2017 – PIB : 85,7 Mds USD | Pop : 11,3 M hbts

**La 4ème session ordinaire de la 9ème législature de l'Assemblée Nationale Populaire (ANPP) a permis une mise au point de la situation économique du pays.** Les députés ont pu analyser l'exécution du plan de l'économie et le budget de l'Etat tandis que l'année 2019 s'achève dans un contexte économique difficile.. La croissance aurait ainsi atteint +0,5% en 2019 contre les +1,5% initialement annoncés et s'élèvera à +1% en 2020 selon les prévisions officielles. Le Ministre de l'Economie et de la Planification s'est cependant voulu rassurant en mettant en avant les avancées réalisées cette année, notamment la revalorisation salariale dans la fonction publique et l'autorisation de la vente de produits blancs en devises. Le Président de la République a pour sa part souligné l'urgence de l'unification monétaire et cambiaire, une réforme fondamentale pour l'économie de l'île malgré son coût social et financier. En parallèle, le déficit budgétaire s'est hissé à 7 Mds de pesos cubains, en dépit de l'augmentation des salaires et des pensions de retraite non prévue dans le budget initial. En 2020, l'augmentation des dépenses (+12%) sera compensée par l'augmentation des revenus (+11,5%) permettant le maintien du déficit autour des 7 Mds de pesos cubains.

### Haïti

2018 – PIB : 9,5 Mds USD | Pop : 11,1 M hbts

**La croissance du PIB pour 2019 est estimée entre -0,5% et -1,2% selon les analystes.** La CEPAL prévoit notamment -0,7% et le FMI -1,2%.

**Haïti s'est classé 179ème sur 190 pays au classement Doing Business 2020, une avance de 3 places par rapport à 2019.**

### République dominicaine

2018 – PIB : 80,9 Mds USD | Pop : 10,3 M hbts

**L'indicateur mensuel d'activité économique (IMAE) a enregistré une croissance de 5,5% g.a. en novembre 2019.** Les activités ayant le plus porté cette croissance sont les zones franches (13,8%), la construction (10,6%) et les services financiers (8,9%). L'inflation a quant à elle atteint 3,23% g.a..

Copyright

Tous droits de reproduction réservés, sauf autorisation expresse du Service Économique Régional de Mexico

Clause de non-responsabilité

Le Service Economique Régional de Mexico s'efforce de diffuser des informations exactes et à jour, et corrigera, dans la mesure du possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut en aucun cas être tenu responsable de l'utilisation et de l'interprétation de l'information contenue dans cette publication.

Publication du Service Economique Régional de Mexico

Ambassade de France au Mexique

Campos Eliseos 339, Col. Polanco

11560 MEXICO D.F.

Auteur : SER de Mexico

Avec le concours des Services économiques de Guatemala, de Panama, de Saint-Domingue et de Cuba

© DG Trésor

